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12025 arrancó con una ruda 

batalla en el mundo de la de- 
recha. Al frente, un gobierno 

que quiere un legado y una iz- 

quierda que busca candidato 

o candidata presidencial. En 
el medio, el debate por la re- 

forma previsional y los datos de una crisis edu- 
cacional que reproduce las inequidades y que 

reactiva la añoranza por los liceos emblemáti- 

cos. 
Deahíarranca también el análisis de Harald 

Beyer, un intelectual que se mueve con soltu- 

ra tanto en la educación como en la política. Fue 

ministro de Educación, director del Centro de 

Estudios Públicos, rector de la Universidad 

Adolfo Ibáñez y hoy es investigador y académi- 
co de la Escuela de Gobierno dela Universidad 

Católica. 
Asujuicio, en este escenario Evelyn Matthei 

debe desplegar una estrategia política orienta- 

da al centro, con énfasis en seguridad y creci- 

miento económico, y enfocarseen construir un 
proyecto político que convoque a más actores, 

comolo hizo Sebastián Piñera en su primer go- 

bierno. Sobre la izquierda, advierte que Caro- 

lina Tohá podría seruna sólida candidata, pero 
que debe salir pronto del gabinete, porque ya 

no tiene mucho más que ganar. 

Cada tanto se reabre el debate por la crisis en 

educación. Sobran los diagnósticos, pero la de- 

sigualdad se mantiene como una gran herida. 

¿Por qué no se logra cerrar? 
La reducción de las desigualdades no es de 

corto plazo. Cualquier corrección en la desi 

gualdad educativa toma tiempo. Y aquí hay va- 
rios factores. Uno, es laimposibilidad de tener 

buenos profesores. A pesar de la carrera docen- 

te, no hemos sido capaces de cambiar el esta- 

do de lascosas. Y segundo, uno de los pocosins- 

trumentos que teníamos -en el corto y media- 

no plazo- para producir una mayor porosidad 
en la élite se ha ido desvalorizando. 

¿Hablamos de los liceos emblemáticos? 

Claro. Porque lo que ha cambiado en los úl- 

timos 15 años es la proporción de estudiantes 
que provienen de la educación pública y que 

quedan en el 10 por ciento de mayores resul- 
tados. ¿Y por qué importa tanto este dato? 

Porque ahí están los que acceden a las univer- 

sidades más selectivas. Finalmente, esoes lo que 

le daba porosidad a la élite. 

¿Y eso se ha deteriorado? 

Mucho. Los números son abrumadores. 

El ministro de Educación, Nicolás Cataldo, 
cuestiona esos datos y señala que hoy están más 

repartidos esos buenos resultados. 

Pero no está en lo correcto. Él está mirando 

el 20 por ciento superior, que es un grupo muy 

grande. 

Si miramos ese 10 por ciento superior, que 

son alrededor de 25 mil estudiantes, veremos 

que la presencia de los liceos públicos ha caí- 

do fuertemente. Pasamos de tener algo así 

como 5.300 estudiantes que venían de liceos 
públicos en el 2010 a tener 3.600 en la admi- 

sión reciente. Esees un retroceso muy signifi- 

cativo. 

¿Pero ha ayudado a democratizar el acceso? 

Es bastante claro que la posibilidad de selec 

cionar por mérito atraía a estudiantes talento: 

sos, esforzados, que recibían en esos liceos 

una educación de alto nivel. Ahora se disper- 

saron. Es verdad que no se pueden resolver to- 

das las desigualdades a través de losliceos em- 
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Harald Beyer 
“Matthei debe enfrentar 
a la extrema derecha 
marcar las diferencias” 

Este intelectual cercano a la derecha cree que a la candidata de 
Chile Vamos le hace falta explicitar su proyecto político y sumar 

  figuras relevantes Al frente, ve una izquierda pesimista y una 
clara contendora presidencial: Carolina Tohá. Dice que aunque 
hoy no marque tanto en las encuestas, puede ser una excelente 
candidata. 

Por Claudia Álamo 

blemáticos. Pero la posibilidad de que seleccio- 

naran por aptitud académica también se vin- 

culaba con asegurar mayor diversidad en la éli- 

te. Y eso ha retrocedido sin que se corrijan las 

desigualdades que había. 

¿Eso fue un error de criterio? ¿Una ideología? 

Yo lo llamo un gran error intelectual. Es la 

idea de que no hay mérito en estos estudian- 
tes, osilo tienen, lo podrían desarrollar en cual- 

quier lugar. Y, por otra, la idea de que no hay 
ningún valor en estos liceos. Los liceos emble- 

máticos aportaban una tremenda diversidad. 

Y hoy día ya no están aportando y nadie los ha 

reemplazado. 

¿Dónde pone el punto de arranque en esta caí- 

da de los emblemáticos? ¿En los gobiernos de 

Bachelet? ¿En Piñera? 

Estas cosasson multicausales. Yo creo que en 

cierto sector dela izquierda se instaló laidea de 

que no había ningún valor especial en estos li- 

ceos, pero es algo que también pasó en Ingla- 

terra en los 60. Es una ola que influyó en va- 

rios sectores. 
¿Uno deesos sectores sería el Frente Amplio? 

Asíes. Alos del Frente Amplio esto les hacía 

mucho sentido y se compraron el argumento 

de queesto iba a producir más equidad. Había 
una vieja idea de que el efecto par -que empí- 

ricamente es muy difícil de medir- iba agene- 
rar equidad y que, al producirse la dispersión 

de esos buenos alumnos, iban a tirar el carro 

en más colegios. Eso no ocurrió. 

¿Se asume el error? ¿O habría que hacer una 

suerte de contrarreforma? 

Podría ocurrir. En algunos sectores de iz- 

quierda he visto el convencimiento de que esto 

fue un error y que habría que volver atrás. 

Ahora, no creo que haya una gran contrarre- 
forma educacional, sino que mejoras en cier-   

tos aspectos y este podría ser uno. 
Y aquí entramos en el terreno político. Pen- 

sando en lo que viene, ¿Evelyn Matthei debe- 

ría poner especial énfasis en educación? 
Mi opinión es que hay poco espacio para ha- 

cer grandes cosas en educación. Hay un presu 

puesto educacional desbordado por la gratui- 

dad. Pero sí hay posibilidad de hacer algunas 

reformas institucionales. Una de esasreformas 

podría ser que los liceos emblemáticos vuelvan 

a existir y que haya un sistema de acceso por 

mérito académico. 

Refriega en las derechas 
Arrancó la presidencial y en la derecha ya 

hayalta tensión. ¿Esto podría afectar a Evelyn 

Matthei, que es la mejor aspectada? 

Este es un fenómeno mundial. España tiene 

dos derechas. Alemania también, y así podría- 
mos observar el mismo fenómeno en otros 

países donde está emergiendo una derecha 

más radical. En mi opinión, eso tiene mucho 

que ver con el problema que está teniendo la 

izquierda, y es que ha perdido capacidad dere- 

presentación en distintos lugares del mundo a 

propósito de las estrategias políticas que ha se- 

guido. Entonces, deja un espacio muy grande 

enel centro. 
¿Dice que el fortalecimiento de la derecha va 

en directa relación con la confusión de la iz- 
quierda? 

Pienso que la izquierda se ha debilitado por- 

que con su discurso no logra atraer, como lo hizo 

históricamente, a una parte importante del 

electorado, sobre todo a los grupos medios de 

esfuerzo y trabajo, que era algo que la izquier- 

da capturaba con cierta facilidad. Y eso tiene 

mucho que ver también con que hay unaban- 

dono del centro. 

    

  

¿Eso le pone una encrucijada a la candidata 

Matthei? Merefiero a cuánto debe moverse ha- 
cia el centro y cuánto hacia la derecha más 

dura. 

Supongo quees algo que tienen que estar eva- 
luando. Yo imagino que, dadas las caracterís 

ticas del electorado, Matthei tendría que seguir 

la estrategia del PP español. 

¿Osea...? 

Matthei debe enfrentar a la extrema derecha, 
marcar las diferencias. Lo acabamos de ver a 
propósito de la reforma previsional. Más allá de 

lasadvertencias que ella hizo en un primer mo- 

mento, ahora se está jugando para llegar a un 

acuerdo. Crecientemente, tiene que seguirin- 

troduciendo diferenciaciones con ese otro 

mundo de derecha. Esa es la estrategia que le 
conviene. 

¿Instalarse en el centro a pesar de que la tiro- 

neen por la derecha? 

Claro, porquecomo el centro está vacío -ni 
Demócratas ni Amarillos han logrado pren- 

der-, ella puede crecer y convocar desde ahí. 

No se ven alternativas. El Socialismo Demo- 
crático parece un poco confundido y tampo- 

Co crece... 
De las fuerzas en pugna en la derecha, ¿cuál 

le parece más amenazante? ¿Johannes Kaiser 

-que va subiendo- o José Antonio Kast? 

Personalmente, ninguno me parece dema- 

siado amenazante. No veo espacio en Chile 

para queese tipo de derechas pudiera lograrun 

apoyo masivo. Más bien me parece que la pre- 

gunta es si Evelyn Matthei podrá administrar 

ese problema. 

¿Y qué cree usted? 

Ella tiene una gran virtud, que ha pasado 

poco desapercibida. En un momento, era una 
líder que generaba mucho rechazo. Pero hoy día 
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concita una evaluación positiva muy genera- 

lizada y tiene bajo rechazo. Eso le da fortaleza 
para moverse políticamente y es la gran ven- 

taja que tiene por sobre otras figuras de la de- 

recha que sí generan rechazo, como Kast y se- 

guramente Kaiser. Además, en los temas de se- 

guridad y crecimiento, que van a marcar la 

campaña presidencial, ella tiene muchísima 

más credibilidad. 

¿Y qué le estaría faltando a Matthei? 

Le falta desplegar un proyecto colectivo de 
tuna manera más clara, más categórica. 

¿Por qué no lo ha logrado? 
Notodavía, pero tiene tiempo. 

¿Si? 
Sí. Lo que pasa es que se le ha dado un esce- 

nario en que la izquierda no ha logrado levan- 

tar candidatos. Hasta hace unos meses, yo es- 

taba preocupado. Estaba fuerte el nombre de 

Michelle Bachelet, pero eso ha cambiado. No 

hay figuras de la izquierda que estén aparecien- 

do en mención espontánea. Por lo tanto, 

Matthei tiene un poquito más de espacio para 

moverse, peroes indispensable que dé acono- 

cer su proyecto y despliegue más figuras. Ella 

tienemucha gente trabajando, pero es todo muy 

subterráneo aún. 

Enel fondo, ¿dar señales de gobernabilidad? 
Claro. Ella tiene que incorporar figuras del 

otro lado del arco político. Algo parecido a lo 

que hizo Sebastián Piñera en su primera elec- 

ción, en que logró sumar a Chile Primero des- 

de Fernando Flores, Jorge Schaulsohn hasta Vla- 

do Mirosevic. Matthei debiera abrir ese abani- 
co, tiene espacio para proponer un proyecto que 
convoque a otros mundos. 

Tohá candidata 
¿La izquierda no es una amenaza?   

“Creo que en cierto sector 
de la izquierda se instaló la 

idea de que no había 
ningún valor especial en 

estos liceos 
(emblemáticos)”. 

    

Sí, lo es. Lo que digo es que, hasta ahora, en 

las menciones espontáneas no aparecen can- 
didatos ni candidatas claras. 
¿Y Bachelet? 

Bueno, ella misma ha dicho que no quiere, 

pero lo más complicado es que, al parecer, son 
los ciudadanos los que dejaron de apostar a ella. 

Ya no la mencionan. Quizá no la ven como can- 

didata para este momento. 

¿Carolina Tohá tiene chance? Algunos dicen 

que le falta la energía presidencial... 

No me parece. Creo que ella tiene mucha 

energía, pero sobre todo tiene mucha capaci- 

dad. Podría ser una excelente candidata, aun- 
que, claro, va a partir muy de atrás. Le ha gol- 

peado ser parte del gabinete. Y la verdad es que 

tampoco se la ve tan cómoda en esa función. 

De hecho, está bastante desaparecida. 
¿Tempo para irse? 

Creo quesí. A ella le conviene salir del gobier- 

no. Noentiendo muy bien qué gana estando en 

el gabinete. Apostó ala creación del Ministerio 

de Seguridad y que algunas leyes le iban a dar 

un empuje, pero el gobierno no tiene demasia- 

da credibilidad en los temas de seguridad. 

Quizás más que ganar o perder, es un tema de 

la lealtad con el Presidente. 
Carolina Tohá ha hecho un gran sacrificio.   

  
Todo el mundo se lo reconoce. Ella ha sido la 

mejor escudera para el Presidente y para los 

errores del gobierno. Siempre se habla del ca- 

risma de Gabriel Boric, de sus virtudes, de su 

juventud. Pero creo que uno delos factoresque 

explican ese 30 por ciento de apoyo del gobier- 

no es por el rol que han jugado Carolina Tohá 

y el ministro Mario Marcel. 

¿Las pone como figuras centrales? 

Absolutamente. Son los dos grandes pilares 

que lo sostienen. Tohá y Marcel han sido fun- 

damentales en ese 30% de apoyo del gobierno. 

Sin ellos, el Presidente no hubiese tenido ese 
respaldo. 

¿Y el carisma de Boric no es un factor? 
Lo es. Pero lo más relevante es el arreglo ins- 

titucional que hizo y en el que Boric se para so- 

brelos hombros de dos gigantes desde el pun- 

to de vista político, como son Tohá y Marcel. 

Finalmente, ¿para Matthei sería un buen es- 

cenario tener a Tohá como contendora? 
Creoque la probabilidad de que Matthei sea 

la próxima Presidenta es muy alta. Por lo tan- 

to, su foco es cómo se prepara para eso. No se 

puede equivocar. Cualquier error que ella co- 

meta le puede terminar pasando la cuenta. 

Sobre todo si al frente tuviera una sólida can- 

didata del mundo de la izquierda. Porquees la 
virtud que tiene Tohá: su solidez. 

¿Y el carisma? 

Algo tiene... Pero todas esas cosas se pueden 

trabajar. El problema lo veo más bien en que una 

parte de la izquierda está muy pesimista. Eso 

afecta a sus potenciales candidatos. 

¿Y en la derecha están demasiado optimistas? 

Asíes, y eso también es un problema. Deben 

ser cautelosos, ir con calma, porque en Chile 

los errores políticos se pagan caros. Ese es el 
mensaje para Matthei. O   
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Matthei llama 
a un proyecto 
de unidad para 
recuperar el 
orden de Chile 

Por aclamación, esdecir, sin necesidad 

de votar, el consejo genera de la UDI pro- 

clamó ayer oficialmente a Evelyn Matthei 

como su candidata presidencial. 

Durante su intervención, en Espacio 

Riesco, Huechuraba, la exalcaldesa des- 
tacó la importancia de la unidad dentro 

de su partido y manifestó su firme com- 

promiso con los principios de orden, 

progreso y justicia que históricamente 

han guiado al gremialismo, fundado por 

Jaime Guzmá: 
“Esta es mi casa y ustedes son mi fa- 

milia”, dijo Matthei, quien destacó el 

“sentido del deber” quesiente al asumir 

este desafío en un momento crucial para 
el país. 

En su discurso dijo que su objetivo 
principal será recuperar la seguridad en 

las calles, fortalecer la economía y ase- 

gurar que Chile vuelva a ser un país de 

oportunidades para todos. “La tarea es 

más grande que simplemente ganar una 

elección: se trata de recuperar la seguri- 

dad en cada barrio, derrotar la sensación 
de agobio que viven las familias chilenas 

y lograr que nuestra economía avance 
con fuerza”. 

Tal como lo hizo la semana pasada, al 

ser proclamada por RN, la candidata cri- 

ticó al actual gobierno, señalando que, a 

pesar de las inmensas riquezas del país, 

hoy los chilenos viven con más miedo y 

peor calidad de vida que hace una déca- 

da, en 2014, cuando asumió el gobierno 

de la Nueva Mayoría (Michelle Bachelet). 

En este contexto, recalcó que la izquier- 

da ha fracasado en temas claves como la 
seguridad y la economía, y que es urgen- 

te adoptar un enfoque pragmático y de- 

cidido para enfrentar estos desafíos. 

La experimentada política, quien hoy 

lidera las encuestas presidenciales, hizo 

un llamado a la unidad del sector, des- 
tacando la necesidad de construir un 

proyecto político que no solo busque ga- 

nar la presidencia, sino también asegu- 

rar mayorías en el Congreso. O 
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